

# EL INTEGRISTA

SEMENARIO CATÓLICO

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico y en la librería de D. Francisco Geli, calle de la Cort-Real. 20.—GERONA.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Herreria Vieja, número 5.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España. . . . . 1'50 pesetas trimestre  
En Ultramar y extran-  
gero. . . . . 10 pesetas al año.  
Número suelto. . . . . 10 céntimos.  
Id. atrasado. . . . . 25 id.  
Anuncios. . . . . 10 céntimos línea.  
Comunicados á precios convencionales.

## A LOS SORDOS.

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padecía durante 23 años usando un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis á quien lo desee. Dirigirse al Sr. NICHOLSON, 24, Carmen. MADRID. 47—52

## Construccion y colocacion

de

PARA-RAYOS, TIMBRES ELÉCTRICOS Y MICRO-TELEFONOS por el óptico electricista

**A. GODOY.**

Plaza de la Constitucion, 12 y 13.

GERONA.

Para-rayos clase superior de 100 á 350 pesetas uno, instalaciones de timbres eléctricos desde 26 á 500 pesetas.

Para mas detalles pedir nota de precios gratis. 5

## ADVERTENCIA.

En vista de que hace dias hemos entrado en el segundo trimestre, y algunos de nuestros abonados, que se hallan en descubierto con esta administracion, no han renovado la suscripcion, les suplicamos encarecidamente que se apresuren á hacerlo, para que la buena marcha de nuestro periódico no sufra alteracion alguna.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE LA SEMANA.

Hoy sábado.—Stos. Silvano, ob. y comps. mrs.; Ciriaco, ob. y mr.; Porfirio, Florian y Paulino, mrs.—Sta. Mónica, vda.; Antonia, mr.; Pelagia, vg. y mr.

5. Dom. II despues de Pascua.—La Divina Pastora.—Fiesta de la invencion de la sagrada imagen de Nuestra Señora de Montserrat, principal Patrona de todas las diócesis de Cataluña.—La Conversion de San Agustin.—Santos Pio V, papa y conf.; Eutimio, diác.; Eulogio, Máximo, Nicecio, Teodoro, Gerundo y Sacerdote, obs.; Angel, mr., carmelita.—Santas Crescencia é Irene, mrs.

6. Lun.—SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM.—Stos. Evodio y Teodoro, obs. y mrs.; Lucio, Protógenes y Eadberto, obs.; Juan Damasceno, conf.—Santa Benita, vg.

7. Mart.—Santos Benedicto II, papa y conf.; Estanislao, ob. y mr.; Cuadrato, mr.—Santas Flavia, Domitila, Eufrosina y Teodora, vgs. y mrs.

8. Miérc.—La aparicion de San Miguel Arcángel.—Santos Victor, soldado y mr.; Acasio, centurion y mr.; Domingo de Santaren, conf., dominico.—Santa Eumelia, vg. y mr.

9. Juev.—Santos Gregorio Nacianceno, ob., dr. y conf.; Gregorio, ob. y conf.; Geroncio, ob. y conf.—Santa Nona, madre de San Gregorio Nacianceno.

10. Viern.—Santos Antonino, ob. y conf.; Gordiano y Epimaco, mrs.; Nicolás de Albergato, cartujo, ob., cardenal y conf.; Cataldo, ob.—Sta. Blanda, mr.; Beatriz, vg., benita.

Cuarenta Horas.

Pasan mañana á la iglesia de las Siervas de San José.

## EL INTEGRISTA.

GERONA, 4 DE MAYO DE 1889.

## ORACION.

Omnipotente y piadoso Dios, que por el católico rey nuestro Recaredo y los Padres del tercer Concilio toledano, arrojasteis de nuestra patria la pravedad arriana; concedednos que unidos en una misma fe y caridad, trabajemos con ardor por la restauracion de nuestra Unidad católica y del imperio social de vuestro Unigénito Hijo y Salvador nuestro Jesucristo. Amen.

¡Corazon de Jesús, reinad en nuestra España!

¡Madre Inmaculada, salvadnos!

¡Ángel custodio del reino, Santiago Apóstol, Santos de España, interceded por nosotros!

N. SS. P. el Papa Leon XIII, felizmente reinante, concede 300 dias de Indulgencia, que pueden ganarse una sola vez al dia, á todos los fieles españoles que, durante el presente año, recen devotamente y con las debidas disposiciones la precedente oracion.

## A CADA UNO LO SUYO.

Ha llegado casualmente á nuestras manos una hoja impresa, por medio de la cual la junta en pleno del Centro Moral de esta ciudad participa

al público que durante los dias 9, 10 y 11 del corriente mes va á celebrar un triduo, y el dia 12 una peregrinacion al Santuario de Nuestra Señora de los Angeles.

Aunque la susodicha hoja no explica claramente qué va á solemnizarse con dichas funciones religiosas, suponemos por el contexto de la misma que se trata de conmemorar el XIII Centenario del establecimiento en España de la Unidad católica; y en esto no podemos dejar de aplaudir no sólo la idea, sino aún la prisa con que la asociacion suscritora al periódico oficioso de D. Carlos de Borbon se ha movido para celebrar tan oportuna fiesta, cuando no sea por otro motivo, á lo menos por lo que reza el adagio catalan de que *feyna feta no te destorb*.

Pero, aún así y aplaudiendo, como hemos dicho, la idea, no podemos menos de hacer notar que es lástima que se trabuquen los conceptos y se desvíe el verdadero ser de las cosas de una manera inconveniente. Porque la hoja del Centro Moral viene encabezada con estas palabras: «XIII Centenario de la conversion de Recaredo á la fe católica»; y ahora no se trata de eso. Eso de la «conversion de Recaredo» lo han guisado para su gusto los hombres del *Correo Catalan*, que, por lo visto, tienen carta blanca para enmendar la plana hasta á D. Carlos de Borbon, del mismo modo que, para condenar á los periódicos íntegros, fingieron la carta de Melgar cuya falsificacion tantas veces hemos denunciado, sin que los aludidos é interesados se hayan atrevido ni siquiera á intentar desmentirnos, sino que han creído más prudente callarse como mosquitas muertas.

Si los *leales* de R. O. estuviesen enterados siquiera rudimentariamente de las glorias religiosas y tradicionales de nuestra patria, sabrian que en el año 589, que es la fecha cuyo centenario décimo-tercero celebramos, no se convirtió Recaredo á la fe católica, por la óbvía razon de que se habia convertido á ella ya cuatro años antes, por lo menos. Así lo aseguran graves autores, y entre ellos el célebre Juan de Valclara, obispo de esta ciudad de Gerona en el primer tercio del siglo VII, el cual escribe en su *Cronicon: Reccaredus, pri-*

*mo regni sui anno, mense X, Catholicus, Deo iuvante, efficitur.* De donde resulta que Recaredo abrazó la fe católica *primo regni sui anno*, el año primero de su reinado; y el tercer concilio toledano, en que se estableció como ley fundamentad del reino la Unidad católica, se reunió cuatro años despues, como lo confirman las actas del propio concilio, que dicen textualmente: *In nomine Domini nostri Jesu Christi, ANNO REGNANTE IV GLORIOSISSIMO DOMINO RECCAREDO REGE, die VIII id. Maiarum, Æra 697, hæc Sancta Synodus habita est in civitate regia Toletana...* etc. Y esta proclamacion ó establecimiento de la Unidad católica, que no la conversion de Recaredo, es lo que celebramos en el presente Centenario.

Pero, ¿qué saben los *leales* de estas filigranas? Habló el sapientísimo *Correo* de Llauder, y los *leales* siguen de reata, sin atender siquiera á que D. Carlos no les mandó celebrar el centenario de la conversion de Recaredo, sino el de la Unidad católica.

¡Fatal estrella la de los neo-carlistas, que les induce á errar por sistema en todas las cosas, y á no obedecer ni aún lo que les manda su señor, sino cómo, cuando y en aquello que les dá la leal gana!

De todos modos, una vez hemos puesto de manifiesto la insipiencia de nuestros carlistas, creemos oportuno advertir á los católicos que la junta del Centro Moral no es la junta organizadora de la celebracion del XIII Centenario de la Unidad católica, ni siquiera es la junta nombrada ó, cuando menos, aprobada por el delegado de D. Carlos de Borbon, por más que en la junta de dicho Centro figuren tres individuos de la junta organizadora del centenario carlista. Es presumible que la salida de celebrar el Centro Moral «la conversion de Recaredo» sea un tapujo para que no aparezca demasiado claro que esta *celebracion* envuelve una organizacion y un fin políticos.

La verdadera fiesta tradicional del XIII Centenario de la Unidad católica, es la que inició el ilustre escritor LEANDEO y han organizado el eximio monseñor Sardá y el ilustrado escritor católico D. José de Palau; y

esta es la que fué aprobada é indulgenciada por el Sumo Pontífice. Y la junta organizadora en esta ciudad de las fiestas del verdadero Centenario, es la que publicamos en nuestro penúltimo número, la que á su tiempo publicará el programa de las funciones que se celebrarán, cuando nuestro Exmo. é Ilmo. Prelado se haya dignado aprobarlo y bendecirlo.

Y advertimos todo esto, porque sabemos que los directores de las funciones y de la peregrinacion anunciadas en la expresada hoja del Centro Moral, se dirijen á los pueblos de esta comarca y á los de más allá, y se ponen de acuerdo con los centros *leales* de otras poblaciones de este obispado, á fin de que concurren á su romería, para lo cual no creemos que tengan autorizacion alguna, como no sea de D. Carlos ó de sus representantes y delegados.

Para concluir, repetimos que no podemos menos que aplaudir la devocion de los centros adheridos al partido carlista, y áun alegrarnos de que tomen parte en las manifestaciones del espíritu puramente catolico que anima á la mejor y mayor parte de los españoles; lamentándonos únicamente del doloroso espectáculo que ofrece la doblez de los que á ratos y á cachos quieren aparecer distintos de lo que en realidad son segun los programas de gobierno de su partido, empeñado en unir la España antigua con la que acaricia la mal llamada civilizacion moderna, y segun las aficiones de los más conspicuos de sus políticos á bailes y regodeos, hijos de la civilizacion liberal y masonica.

Sí; no podemos menos que aplaudir que los *leales* respondan á los grandes proyectos de la España catolico y tradicional. Pero, como periodistas cuyo principal empeño consiste en decir á todos la verdad, no podíamos dejar de hacer las anteriores advertencias, á fin de que nadie pueda despues llamarse á engaño, sino que todo el mundo sepa á qué atenerse, sobre todo encontrándonos, como á cada paso nos encontramos, con hombres que hacen otra cosa diferente de lo que dicen, y dicen muchas veces lo que no piensan ni quieren.

*Suum cuique.*

## SOBRE EL BAILE.

### III.

Con ser muy fuerte lo que tenemos dicho y copiado sobre este tema, aún falta en cierto modo lo mejor, y vamos á trasladarlo del primero de nuestros novelistas contemporáneos; y decimos el primero, tanto por el mérito literario de sus producciones, como por su sentido altamente moral; pudiendo de tal autor decirse con toda verdad

*Castigat ridendo mores.*

Hablamos, pues, del P. Coloma,

de la Compañía de Jesús, quien en su preciosísima obrita *La gorriona* traza el más acabado retrato de los modernos salones de la aristocracia bailante, como de los que á ellos concurren.

Lo que sigue está sacado de aquella escena cómico-satírica en que un pobrecito capellan de monjas que habia ido para un encargo al palacio de la Condesa de Santa María, entró echando bendiciones, en el salon en donde se hallaba esta señora. Y á preguntas de la Condesa dijo que hacia semejante ceremonia por si habia quedado algun *diablillo* de la noche anterior en que se habia bailado allí en celebracion del domingo de Piñata.

«—En que libro viejo ha leído V. (decia la condesa al P. Rufino) que el diablo no falta á ningun baile?»

D. Rufino se dió una sonora palmada en lo alto de su pelada cabeza, y dijo muy sério.—En este, que lleva ya setenta y dos años de impreso.

—¿Pero qué idea tiene V. de lo que es un baile, D. Rufino bendito?... ¿Ha visto V. alguno en su vida?...

—Por el derecho, ninguno... Por el revés, muchos... .

—Y ¿quiere V. decirme cuál es ese revés, y cuál ese derecho?...

—El derecho es lo que V. ve en su casa: el revés; lo que veo yo en el confesonario...

La Condesa se quedó un momento pensativa, y dijo luégo, moviendo la cabeza con cierto aire de duda y de desden disimulado.

—Veo que no conoce V. la clase de gente que recibo yo en mi casa.

—Supongo que serán hombres y mujeres.

—¡Pues claro está, que no han de ser gatos y gatas!

—Pues si son hombres y mujeres, hágase V. cuenta que por algo se dijo, que

Entre santa y santo,  
Pared de cal y canto.

—De modo, que, segun ese libro viejo en que V. lee, debe haber en los salones, en vez de intercolumnios, muros de mampostería que separen á los dos sexos...

—Precisamente.

—¿Pero por qué?... ¿por qué?»

—¡Señora!... ¡Porque los enemigos del alma no son mundo demonio, y... mazapan!

La Condesa volvió otra vez á quedarse parada como esforzándose por comprender, y el clérigo, variando de repente de tono y de gesto, dijo con vigor y hasta son elocuencia.

—¿Ha visto V. esas manzanas que se crian á orillas del mar Muerto?... Tienen una cáscara brillante y dorada, y dentro una ceniza asquerosa y amarga... Pues la cáscara es lo que V. ve en su casa, y la ceniza lo que veo yo en el confesonario... La cáscara es la exquisita finura, las conveniencias sociales que se guardan por fuera; la ceniza, las asquerosas miserias, las innumerables ofensas á Dios que se cometen por dentro, señora, por dentro!...

—¡Ave María Purísima, D. Rufino!... ¿Qué está V. diciendo?...

—Lo que V. oye, señora Condesa... Si á todos sus tertulianos de V. les salieran de repente á la cara los pensamientos que llevan en el corazon, apuesto ciento contra uno, á que no era la bondadosa, la cristiana Condesa de Santa María la que daba más bailes... Si todas esas pobrecitas jóvenes que acuden á ellos, pudieran ver por un instante lo que piensa el galan que les sirve de pareja, cierto estoy de que la mayor parte de ellas huirian aterradas...

—Pero señor,—eso podrá suceder entre una gentuza cualquiera; pero no entre personas tan distinguidas como recibo yo en mi casa.

—Tan de barro está hecha la porcelana del Japon, como los cacharros de Triana...

—¡Pero, por María Santísima, no exageremos, D. Rufino!... ¿Qué idea tiene V. de lo que es un caballero, de lo que es una señora, de lo que es una reunion en que se diviertan los jóvenes?...

—¿Quiere V. que se lo diga clarito... pero clarito?...

—Sí, señor... Ese, ese es mi fuerte; las cosas claras y el chocolate espeso.

—Pues oiga V. y no se asuste... Todas esas reuniones de jóvenes que se divierten, no son pecaminosas de suyo... ¿Pero sabe V. lo que la malicia de esos mismos jóvenes hace de ellas? Pues, brillantes centros de prostitucion moral, en que no se prostituyen los cuerpos, porque no se puede, pero se prostituyen las almas con el deseo... A eso acuden á ellas la inmensa mayoría de esos caballeros que á V. le parecen Luises Gonzaga... Juzgue V. del papel que le corresponde á la buena alma que franquea su casa para estos inocentes desahogos... En cuanto á las mujeres, las hay que, para ludibrio de su sexo, son en todo semejantes á los hombres, aunque mucho más hipócritas: las casadas, por temor á un escándalo, que más tarde ó más temprano llega: las solteras, por temor de perder la pesca de algun cándido marido, que les sirva más tarde de editor responsable... Las hay, y estas son las más numerosas, que no acuden á estas reuniones atraídas por la sensualidad sino por la vanidad, por la vanidad de los trapos y del lujo; no vienen á ver, sino á ser vistas, á lucir un pingajo nuevo que les atraiga la admiracion y las lisonjas de ellos, y la envidia y la malevolencia de ellas. Estas no son malas, pero son necias... Y las hay finalmente, que vienen porque las traen... A todo este conjunto, le llama el mundo galantería, inocente coqueteo; expansiones de la juventud... (1) Pero la moral, señora, la ley de Dios, que condena lo mismo el pecado de pensamiento que el de obra, lo mis-

(1) El Sr. Melgar lo llama *deber social*; lo mismo da.

mo el pecado del que induce que el del que coopera, lo llama libertinaje del espíritu, prostitucion de las almas...»

Como se ve, el P. Coloma y todos los P. P. Jesuitas, tan indignamente calumniados como todo el mundo sabe, por los periódicos *leales* al nuevo Carlos III, deben de ignorar que todas esas censuras á los bailes modernos no concuerdan con el carácter del siglo XIX. Y ciertamente son unos ingratos esos PP. tratando tan duramente á los que concurren á esos espectáculos los más predilectos de la lealtad carlodanzante. Al menos debieran los Jesuitas recordar lo que les dijo Llauder, que la revolucion no teme sino á los que pueden empuñar un fulsil *para defenderlos*; ó lo que dijo aquel «Cura de aldea», que deseaba viniese Ruiz Zorrilla para que esos curas íntegros supieran lo que les iba en desechar á D. Carlos por liberal. Que estos son los grandes argumentos de plato y servilleta, que usan los carlo-liberales para defender su regalismo.

Bien se conoce que la Compañía de Jesús dice toda la verdad sin mirar quien pueda tomar vela en el entierro.

¡Duro con los bailes!

Sabemos que el Centro carlista de la villa de Olot organiza á la sombra del Centenario é invocando nombre tan hermoso juntas carlistas en los pueblos. Por ahora no da resultado la organizacion, y es de creer la dará menos, cuando sepan los pueblos el timo de que son víctimas. De todo esto auguramos que saldrá un emplasto político como consecuencia de ser manejado por la espátula de un boticario olotense.

Por el número crecido de boticarios que toman parte en la confeccion del nuevo carlismo, no parece sino que se trata de un enfermo desahuciado.

En Santa Coloma de Farnés, como en Gerona y en Olot, algunos pocos *leales* están tambien locos para celebrar el centenario de D. Carlos.

Como ya digimos en nuestro anterior número, cunde con entusiasmo la idea en más de diez y ocho pueblos del Alto Ampurdan de celebrar una romería á Nuestra Señora del Olm en Saldet para conmemorar el décimo tercero centenario de la Unidad Católica. Inútil es decir á nuestros lectores que no se trata aquí del centenario de D. Carlos, sino del histórico y verídico centenario. Son más de doce los señores párrocos que unidos en santa concordia de pensamiento y accion trabajan con ahinco en el buen éxito de la romería. Adelante, adelante y no cejar en la grande empresa. Daremos otro dia más pormenores.

Nuestros lectores comprenderán que lo reducido de nuestro semanario nos priva muchas veces de ocuparnos en varias cosas, aunque éstas sean de reconocida importancia. En este caso nos hallamos hoy, viéndonos privados de tratar lo referente al Congreso católico que se está celebrando en Madrid.

Uno de los hechos más importantes del Congreso, es sin duda el elocuente discurso pronunciado en él por el eminente filósofo D. Juan Manuel Orti y Lara, que tan mal ha sentado á los liberales, particularmente los conservadores. Eso de querer RESCATAR los derechos usurpados al poder temporal del Romano Pontífice, es cosa que espeluzna á los liberales, horroriza á los doctrinarios y espanta á los mestizos, que califican tal pretension de peligrosa imprudencia.

Con este motivo, los liberales se han echado á decir que el Congreso católico no es más que una resurrección de la Union católica de los liberales vergonzantes y que sus iniciadores verdaderos son los paniaguados de Cánovas del Castillo, y llevan la impudencia hasta el extremo de querer probar su aserto con la visita colectiva hecha á la Regente por los Prelados asistentes al Congreso católico.

Protestamos contra semejantes suposiciones injuriosas para los venerables Obispos, que dirigen los trabajos del Congreso con aplauso del Sumo Pontífice, y que no tienen otra mira que el bien de la sociedad y el sosten de los intereses católicos, con exclusion de toda idea ni miramiento político, por más que en su alta ilustracion hayan estimado conveniente mostrar respetuosa deferencia á las personas de la familia real reinante.

Buena señal es que los trabajos del Congreso católico no agraden á los liberales.

Algunos periódicos reproducen los siguientes telegramas que estos días han circulado por la prensa de Europa, los cuales dan una tristísima idea de la indiferencia, por no decir hostilidad, de los actuales gobiernos hácia los sagrados intereses y derechos del Pontificado.

Dicen los aludidos despachos telegráficos:

«Sábase por buen conducto que despues de la primera serie de los congresos católicos, el Vaticano hizo gestiones cerca de los principales gabinetes europeos, excepto el de Berlín, á fin de que entablasen negociaciones á favor del restablecimiento del poder temporal del Papa.

»El gobierno español contestó diciendo que sentía mucho no poder complacer á la Santa Sede.

»Austria respondió en términos análogos.»

Es natural: estos gobiernos, que están sostenidos y animados por liberales, ¿cómo han de hacer acto algu-

no favorable á la sagrada institucion que ha condenado y sigue condenando alliberalismo?

Sea lo que fuere de todo esto, lo que urge es que los católicos se esfuerzen en trabajar asiduamente por que la verdad católica se sobreponga á la actitud hostil de unos gobiernos é indiferente y algo más de otros respecto de los derechos usurpados á la Iglesia de Jesucristo.

Mucho puede ganarse en este sentido, si, como es de esperar, se dedica el actual Congreso católico á combatir las doctrinas é instituciones liberales hoy desgraciadamente imperantes en nuestra querida patria, como en las demás naciones de Europa.

### Menudencias.

Segunda vez nos venos obligados ¡bien á pesar nuestro! á relegar á esta seccion de pequeñeces la grandeza de marras.

Se trata de una carta muy *resalada* y muy elocuentísima del *biografiado*.

De D. Juan Vidal de Llobatera queremos decir.

Quien, no contento con ruborizarse como cándida doncellita, al oír los piropos y chanchullos que le dirigió el *biografiante* desde las columnas del bufon *leal*, lleva su delicada modestia hasta el extremo de resignarse humildemente á soportar el peso de tanta alabanza.

Por más que sea cuestionable si es ó no verdad tanta belleza.

Lo cual no cuidan de averiguar los *leales* de por acá.

Por lo visto.

Pero, sea como sea, es necesario que nuestros lectores, que presenciaron la justa ovacion que hicimos al *biografiado*, oigan y vean y sean testigos de cómo él se despacha.

Hé aquí su epístola, en la cual dice mentiras como puños y verdades como mientes.

Atencion.

«Gerona 12 Abril de 1889.

«Sr. Director de *Rigoletto*.

«Distinguido correligionario y amigo: La lectura de mi biografía, publicada en el último número del muy *leal* periódico de la digna direccion de V., me ha hecho daño; pues prescindiendo de su extension y de los minuciosos detalles que contiene relativos á una personalidad tan insignificante como la mía, la parte encomiástica es tan exagerada, que me obliga á tomarla como reproche la conviccion profunda de que no soy lo que debería.»

Conformes en todo eso.

Aquí, por ahora, hay verdades como puños.

Que la biografía le ha hecho daño, que la personalidad *biografiada* es insignificante, que la parte encomiástica es exagerada, etc., etc.

Exactísimo; como puños.

Y puede proseguir su ex-señoría.

«Si más pobres merecimientos hubiesen correspondido á las ocasiones y á las cir-

cunstancias que la divina Providencia me ha ofrecido con prodigalidad, quizás habría podido ser un miembro relativamente útil á la causa que sirvo: mas ahora siéntome ya agobiado por el enorme peso de todas las lecciones y de todos los desengaños que forman la corte glacial del hombre en la mitad del último tercio de la vida, y sólo puedo ofrecer á mi Dios un cúmulo inmenso de miserias que se cuentan por los seguros de mi existencia; á mi Patria una voluntad, bien que firme, impotente, y á mi R... un corazón herido, aunque resuelto y constante hasta el sepulcro.»

¡Bravo!

Eso ya raya en género épico.

Y cuidado, que no es todo poesía; hay ahí verdades, si no como puños, á lo menos como mientes.

Pero...

¡Eche V. por esa boca!

«Si una violenta convulsión social me hizo aparecer momentáneamente en la superficie, luego de desvanecida esa ligera nube de verano, héme vuelto á posar tranquilo en el fondo del vaso que es el lugar que corresponde al que no es ni aspira á ser más que el último soldado de la fila postrera.»

Vaya en gracia la metáfora.

Por más que le convierta á V. en sedimento.

Que, al fin y al cabo, V. mismo se lo hace, y no dejaremos de concederle amplia libertad para compararse con lo que más guste.

Aunque sea, en vez de sedimento, con el mosquito que tambien sale á la superficie del agua como gusano, para convertirse en alado músico nocturno que va á chuparse la sangre de los que duermen tranquilamente.

Adelante.

«Quien quiera que sea mi apasionado biógrafo, duéleme en el alma que un descuido mío, ó tal vez una debilidad hija de la necesidad de expansion en tiempos de infortunio, haya dado causa á un exceso de amistad interesada y parcial hasta el extremo de haberse hecho del dominio pública intimidades de éstas que uno reserva, mejor que en cartera, dentro del pecho y cuya acta se levanta únicamente como recuerdo, á la par que como consuelo de pasadas desdichas en cuya reparacion permanece fija la esperanza.»

¡Quien quiera que sea mi apasionado biógrafo!...

¿Y de veras no sabe D. Juan Vidal de Llobatera, quién es su apasionado biógrafo?

Pues sepa que más de cuatro han sospechado que fuese aquel *apasionado amigo* suyo que se escondia bajo el pseudónimo de RATERALLO.

Así lo oimos decir á un pícaro *rebelde*.

—¿Y cuán que lo *cunoses*? preguntó otro idem.

—Con el *aciento*, contestó el interpelado.

Es decir: por las «intimidades» y por «los minuciosos detalles», como V. dice.

A ver: siga.

«Y no sólo lamento en el consabido artículo laudatorio la publicidad de esas intimidades, si que tambien algunos conceptos equivocados, tales (entre otros de menor importancia) como el de que S. M. la Reina, al tener la magnanimidad de

interesarse en pro de la patriótica mision que me llevara al Real, me diese *recomendaciones* para los ilustres personajes que se citan, recomendaciones que hacían de consuno innecesarias la acrisolada lealtad de aquellos y la identidad de miras y la antigua amistad con que me honraban, y el que la mision ó encargo que S. M. el R... me confió al mandarme situar en un punto de la frontera de Cataluña fuese relativo *al descubrimiento de los conatos de traicion que se traslucian respecto á Seo de Urgel, en el Centro y aun en el Norte* sobre cuyos delicadísimos particulares, si bien creí cumplir del mejor modo que pude y supe cerca de S. M. mis deberes, no fué porque me lo hubiese determinado el Señor, de cuyos augustos labios, por el contrario, oí repetidas veces el alto concepto de que EL NO PODÍA TENER TRAIADORES.»

¡Córcholis!

Digo: ¡alcornóquilis!

¿De modo, que V. sabia más y mejor que el R...?

Por manera que, si los *traidores* que no podían existir fueron aniquilados, y se conservó la Seo de Urgel, y si el partido carlista triunfó en toda la línea, á V. fué debido...!!!

Nada, nada: lo que decíamos el otro día.

Es V. el carlista más tieso y más hermoso y más grandioso que andó por esos montes.

Y el más glorioso.

Y el más rumboso.

Y el más gracioso.

Y todo lo que acaba en *oso*.

«Y qué te importa á tí? Sobre tu frente El huracan mugiente Arrastró las tormentas ciento á ciento; Y tu alzabas en tanto Con los escombros que sembró su espanto De tu gloria el brillante monumento.»

Pero...

Diga V.

«No fuí individuo de la Junta provincial católico-monárquica de Gerona, como no fuese nato por razon de mi cargo de diputado á Cortes, ni en la frontera oculte al benemérito general Tristany.»

De eso no se acordará V. bien...

¿No es así?

¡Bien! No importa.

Y concluya de una vez.

«No puedo terminar la presente sin manifestar á V., señor director, mi gratitud y reconocimiento, siquiera sea por la intencion y buenos deseos á favor de la causa en que se ha inspirado el artículo de referencia, y de una manera singular me congratulo de que la tal biografía me haya proporcionado el honor y la recomendacion inapreciable de ser objeto, en compañía de mi amado R..., de los groseros cuanto estupidos ultrajes de la rebelion felonana representada por el periodico que en esta ciudad se publica bajo el título de EL INTEGRISTA, cuyo director, hoy presbítero *per gratiam Dei*, tuvo que echar de la redaccion del periódico de campaña, cuya direccion me estuvo confiada, por no servirme para amanuense siquiera, despues que fué expelido por S. A. R. el Infante D. Alfonso del insigne batallón de zuavos por cobarde y por inepto.

»Con la más fundada esperanza de ver inserta en las columnas de *Rigoletto* esta carta, anticipa á V. las gracias el que se reitera de V. afectísimo correligionario y servidor.

Q. S. M. B.

»JUAN VIDAL DE LLOBATERA.»

¡Eh! ¡Alto ahí!

Eso ya no es broma, Sr. Vidal.

Y vamos á cuentas.

El querido compañero nuestro á quien alude, y á quien, por el prurito de meter la hoz en miés agena, supone V. director de EL INTEGRISTA, le perdona de buenas á primeras la injuria y verdadero ultraje que V. le infiere bajo su firma, y áun quiere hacer gracia de referir las miserias morales que campaban en torno de aquella redaccion de tristísima recordanza, miserias que bastaban por sí solas para ahuyentar de aquellos lugares á toda persona decente y cristiana. Que lo que por allí pasaba... ¡ah Sr. Vidal! sabe V. muy bien que lo conoce perfectamente el compañero aludido, y sabe tambien V. cuánto el mismo lo execraba, razon bastante para que lo tenga V. entre ceja y ceja.

Pero, todo eso peor es meneallo; y no nos tire V. de la lengua, porque si quisiésemos hablar, saldrian cosas y casos que pondrian de manifiesto lo que todo el mundo sabe, y se veria qué clase de bichos, y áun bichas, andaban de vez en cuando por las cercanías de la redaccion de campaña que V. dirigía, y que privaban desgraciadamente algunas veces en el partido que fué de victoria en victoria mientras sus soldados rezaban el santo Rosario; pero que cayó de derrota en derrota cuando el virus liberal fué inoculándose en su constitucion robusta.

Ni V., señor Vidal, echó de la redaccion al querido compañero á quien alude, sino que él se marchó de ella por motivos que nos llamamos hoy, pero que los diremos claramente si V. se empeña; ni don Alfonso le expulsó por cobarde, porque no hubo tiempo de conocer su valor en dos dias que estuvo incorporado al batallon de zuavos; ni todo eso es más que una grosera falsedad, estampada por el carlista más conspicuo de esta provincia, al decir del *apasionado biografo*, falsedad que el Sr. Vidal ha escrito con el mismo sin igual desparpajo con que dijo el otro dia que Dr. Reig había cambiado el lema de un periódico, lo cual le ha demostrado el Dr. Reig que es una solemne mentira, habiendo el Sr. Vidal tenido tragaderas suficientes para engullirse el rotundo mentís que le ha metido en el cuerpo el incansable debelador de toda clase de mestizos y liberales.

Cállese, pues, la boca el Sr. Vidal, y no vaya á pedir alabanzas á bufones como *Rigoletto*, de la misma manera que sabe pedir de prestado cruces y condecoraciones para *hacerse retratar*, como podemos probárselo si

es necesario. Y sobre todo no tire de la manta para que se descubra el *prestigio* de que goza áun entre los *leales*, que no se atraverán á decir palabra en su abono.

Y ya que tan mal se porta con nosotros, los *rebeldes* de R. O., no espere que volvamos á dedicarle versos que le pongan hueco, como los del otro dia y alguna miaja que le echamos hoy.

Porque ya sabe que los integristas somos capaces hasta de llamarle feo.

Aunque nos espongamós á hacerle llorar.

## Sección de Noticias.



El sabado próximo-pasado falleció en el pueblo de Rupia D. Simon Planas y Congost, hermano del R. P. L. Fr. Juan Planas (Q. S. G. H.) y padre político de nuestro querido amigo y colaborador D. Joaquin Fabrellas. Fué durante su vida fervoroso católico é integerrimo tradicionalista. Rogamos encarecidamente á nuestros amigos le tengan presente en sus oraciones, á fin de que el Señor se digne tenerle en su santa gloria.

R. I. P.

—El dia 1.º del actual, dióse principio á la cobranza á domicilio, de la contribucion territorial é industrial, lo cual continuará sin interrupcion, hasta el 25 inclusive, pudiendo los contribuyentes que dentro este plazo no satisfagan sus respectivas cuotas, efectuarlo en las oficinas de Recaudacion de esta ciudad, á partir del dia 1.º del próximo Junio, hasta el dia 10 del mismo.

—Prévio permiso de nuestro Ilmo. Sr. Obispo publicarán en uno de estos dias, los estudiantes del Seminario, una enérgica Protesta contra el Código Civil.

—El dia 28 del próximo pasado Abril, tuvo lugar en la importante villa de La Bisbal el anunciado *meeting*, que ya indicamos á nuestros lectores. Numerosas comisiones de diferentes puntos acudieron al lugar de la reunion, ascendiendo en conjunto, á unas 5.000 personas, hombres en su inmensa mayoría. Varios fueron los oradores que dirigieron la palabra á la muchedumbre que los escuchaba, demostrándoles los grandes perjuicios que amenazan á Cataluña rigiendo el nuevo Código Civil, y disolviéndose aquel acto con un grito unánime de ¡Viva Cataluña!

y dirigiéndose luego la Comision, á la estacion telegráfica, á poner un telegrama á la Regente, protestando contra el Código Civil, que empezó á regir el dia 1.º del mes actual.

—Hemos recibido el número 2 de *La Ciencia Medico-Escolástica*, importante revista católica de Medicina, Farmacia y Ciencias naturales que con autorización y censura de la Autoridad Eclesiástica se publica en Barcelona y cuyo sumario contiene las materias siguientes:

*El Hombre terciario*, III, por J. Coll Astrell.—*La Religion y la Medicina*, por el Dr. Jumberto Goubeire, catedrático en la Facultad de Medicina de Clermont.—*La cafeína y el oxalato de cerio en la oclusion intestinal y en la hernia estrangulada*, por el Dr. D. Isidoro Pujador y Faura.—*Revista de Academias*: Academia de Medicina de París.—Sociedad de Medicina de Londres.—Sociedad de Terapéutica de París.—Fomento de las artes de Madrid.—*Noticias científicas*: El ayuno cuaresmal.—Nuevo método curativo de la rabia.—La neuritis óptica en la clorosis, por el Dr. D. José Roig y Sabatés.—*For-*

*mulario*: Tratamiento de la oftalmia gonorreica de los niños.—El azafran en la viruela.—El glicerolado de almidon cloralizado en las enfermedades de la piel.—Crema de ladolina.—Píldoras antibiliosas.—Píldoras anti-tiasmáticas.—Mixture antidisentérica.—Mixture antineurálgica.—Jarabe contra la ronquera.—*Bibliografía*: Programa razonado de la asignatura de educacion física de D. Joaquin Decref, juicio crítico por el Dr. D. David Ferrer.—El Azoé en las aguas minerales ¿obra por accion propia ó por sustraccion de oxígeno?, del Dr. D. A. Masó Bru.—*Publicaciones recientes*.—*Deontologia médica*: Resolución del caso del número anterior.—*Crónica general*.—*Anuncios*.

—Parece que seguramente serán suprimidas las Audiencias de lo criminal que existen en las poblaciones siguientes: Alcañiz, Altea, Benavente, Cangas de Onís, Don Benito, Figueras, Játiva, Lerena, Manresa, Mondoñedo, Reus, Ronda, San Mateo, Seo de Urgell, Sigüenza, Tineo, Tortosa, Tremp, Utrera y Velez Málaga.

GERONA: Imp. de Manuel Llach.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### OBRA NUEVA

*La Ciudad anticristiana en el siglo XIX*, por D. P. Benito, doctor en Filosofia y Teologia, antiguo director de Seminario. Traducida por D. Francisco de P. Ribas y Servet, Pbro.—Primera edicion española.

Esta obra es unacompleta síntesis en la que se exponen con toda claridad el punto de vista general y comun enlace de los modernos errores anticristianos su filiacion y entronque, sus relaciones y ramificaciones más lejanas, sus disfraces y rodeos y formas solapadas, y las fórmulas hipócritas de que vale para llegar á la anulacion práctica del reinado social de Jesucristo sobre la tierra.

Dos voluminosas tomos de 8.º mayor, á 6 PESETAS EN RUSTICA, y 8 EN PASTA, franco de porte por correo en toda España.

Para los pedidos dirigirse á D. Miguel Casals, *Libreria y Tipografia católica* calle del Pino, 5, Barcelona.

Tambien se halla de venta en casa de los señores Corresponsales, esta *Libreria y Tipografia católica*.

### NUEVO

INTERESANTE Y PRACTICO DESCUBRIMIENTO EN RELOJES.

JOANNOT BALTISBERGER,  
BERNE—(SUISSE)

Dichos Relojos son sumamente necesarios para los Militares, Marineros, Cazadores, etc., y muy útil para toda clase de personas.

Fabricacion de Relojos de REMONTOIR y de PENDULA, con nuevas patentes, luminosas muestras, por las cuales se puede ver el tiempo y la dirección de la aguja de brújula in luz, durante la noche y en las más densa oscuridad.

Para los pedidos dirigirse á MR. JOANNET BALTISBERGER, *Fabricante de Relojos*.  
BERNE—(SUISSE).

### IMPRESA

ENCUADERNACION Y TIENDA DE JUGUETES DE

MANUEL LLACH.

En dichos establecimientos se imprimen toda clase de

Tarjetas, esquelas, circulares, folletos y obras,

todo á precios sumamente reducidos.

Tambien se timbran tarjetas de visita á

6 REALES EL 100.

Se encuadernan toda clase de obras, folletos, carteras etc., etc. todo á precios reducidos.

Herrería Vieja 5, Mercaderes 12.  
GERONA.